



El Liberal

Precio de los anuncios

Ptas Precios de suscripción

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria rebaja proporcionada al número de inserciones.

En la isla, un mes adelantado. En el resto de España, Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franco.

Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación.

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Número suelto DIEZ CÉNTIMOS

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 16.

Mahón, miércoles 19 Agosto de 1896.

N.º 4.504

SECCION POLITICA

El problema de las alianzas

La inteligencia comercial con la República vecina, sincera, leal, exenta de prevenciones y recelos; inteligencia en que los intereses de ambos pueblos resultasen recíprocamente garantidos, podría ser, y de seguro lo sería, sólida base de ulteriores negociaciones y acaso solución eficaz, y valedera, y positiva a los complicadísimos problemas que en España y en Cuba ha planteado con siniestra claridad el resplandor de los incendios que devastan aquel pedazo lejano de la patria.

Por relaciones de vecindad, por afinidades históricas, por comunidad de origen, por semejanzas de procedencia, por parentesco filológico, por lazos etnográficos, por reciprocidad de intereses, y, sobre todo, por ley indeclinable de la mutua necesidad, Francia y España, llamadas quizá en lo futuro, por misión providencial y por intuición generosa, a cumplir los mismos destinos, deben abrir hoy el camino de su regeneración social, militar y geográfica con una política de atracción que acorte distancias, si existen, y evite el alejamiento, si se inicia.

Solo una razón invocan los que se oponen a esas corrientes de simpatía; mejor dicho, solo un recuerdo evocan con inoportunidad manifiesta los que pretenden ahogar en las corrientes de un interés bastardo, que dista mucho de ser el interés nacional, la clarividencia con dos pueblos vecinos adivinan donde radica su engrandecimiento y el punto donde comienza el derrotero por donde deben dirigir sus esfuerzos. Ese recuerdo es el de aquellos días luctuosos en que el genio o la ambición de un hombre, que será siempre gigante en la historia, lanzaba sus legiones sobre Madrid, y Zaragoza, y Gerona y azuzaba sus águilas sobre un pueblo que escribía a la postre la página de Bailén y trazaba al «Belero-Fonte» el camino de Santa Elena. ¿Y qué? Recuerdo por recuerdo, vale más que invocar ahora el de San Quintín y Pavía con orgullo y el de Rocroy con pena, aquel otro de Trafalgar en que juntas se hundían las naves francesas y las naves españolas, y aquel otro en que la bandera tricolor y la bandera, jamás humillada, de España juntas se agitaban al viento asiático de Cochinchina y juntas tremolaban, a las órdenes del general Montauban, sobre los muros de Palikao.

Bien cerca de nosotros está aún Sadowa y lo ha olvidado Austria para aliarse con el invasor de Bohemia y de Silesia. Bien cerca está Navarra y más cerca todavía Costozza y Lissa y los ha olvidado Italia para aliarse con Austria. Bien cerca Magenta

y Solferino y la cesión del Veneto, y los ha olvidado Austria para unir su suerte a la de Italia con Roma por capital. Bien cerca están Balatilava y Sebastopol y la figura de Mac-Mahón escalando al frente de los suavos, con montones de cadáveres por peldaños, la altura de Malakoff, y los ha puesto en olvido Rusia, la Rusia de la autocracia y de czar por soberano, por padre y por pontifice, para aliarse con la República francesa, el pueblo de las expansiones democráticas, y a veces radicales.

Es que los agravios entre los pueblos no pueden ser perdurables y eternos. Si lo fuesen, el mundo sería, ó un campo de batalla perenne, ó una necrópolis inmensa. Hay algo superior al agravio que señala a las naciones la senda de sus destinos. Para el creyente ese algo se llama providencia, para el escéptico casualidad, conveniencia, interés, egoísmo; ley del más fuerte obligando al débil a nivelar las condiciones de la lucha; llámese como se quiera, ese algo, en ocasiones presentido y en ocasión evidente, unas veces oculto y otras alumbrado con luz meridiana, es como precepto abrumador que pesa sobre la humanidad para otorgar el premio ó infligir el castigo en la medida del acatamiento ó en la proporción de la inobservancia que se le otorgue.

Y cuando ocurre, como ocurre en este caso, que todo, desde la conveniencia hasta la equidad, están de nuestra parte; cuando la ley del que se juzga mas fuerte y nos obliga a nivelar las condiciones de la lucha por el único medio que eligen todas las naciones de la tierra, no acertamos a comprender la validez de los razonamientos que pueden alegar los que contrarian la alianza de España con la República vecina, alianza natural por la vecindad, necesaria por la confraternidad de intereses, ventajosa desde el punto de vista comercial y económico, conveniente por la posición en que nos colocaría ante Europa, impuesta por la necesidad de poner un dique en las intrusiones de los Estados Unidos, quedando en libertad de concluir la guerra de Cuba con lo único que la dignidad nacional puede escojer: con la fuerza de las armas.

Desde los tiempos de aquel gran estadista que se llamó el cardenal Cisneros, se viene repitiendo que el porvenir de España está en Africa. Todos lo comprenden, todos lo desean, todos solicitan que la política colonizadora de España, en estos tiempos en que el exceso de población y de producción impulsa a Alemania a fijarse en la costa occidental de Africa y a Italia en la costa oriental, cruce el Estrecho y se dirija por el vasto y caduco imperio mogrevino.

Pues aun bajo este aspecto, la in-

teligencia comercial con Francia, precursora de la alianza política, se ve solicitada por la conveniencia y por la necesidad. No es menester ningún político de altura para comprenderlo. Basta tener noción de lo que exige el interés superior de la patria, más alto que cualquier otro interés, parcial, por respetable que sea. Solo el que ponga éste por encima de aquél podrá equivocarse, pero se equivocará con plena conciencia, no con la conciencia del que yerra de buena fe.

El interés francés en Africa y los intereses españoles son perfectamente armónicos y recíprocos. Francia acaso lo reconozca: nuestros estadistas al uso no quieren ó no aciertan a conocerlo. Y por eso la vecina República, más celosa de sus intereses que nosotros y procediendo con mayor dosis de previsión, va ensanchando lentamente, pero con paso seguro, sus posesiones de la Argelia y sus posesiones del Senegal, y a la vez que envía misiones militares y comerciales que le abran, aunque sea dejando detrás muchas víctimas, el camino del interior, hace los estudios de un extenso ferrocarril que enlace a Argel con San Luis por el Tuag y el Oasis de Figuig.

El día en que Francia realice este colosal pensamiento, habrá encerrado a Marruecos en un círculo de agua y hierro. Su poderosa escuadra, con Argel por base de operaciones, será dueña de una parte del Mediterráneo, cabalmente la que baña las costas españolas. Sus puestos militares, siguiendo el curso del ferrocarril en proyecto, la colocarán, con relación a Marruecos, en una posición inexpugnable. Si el caduco imperio está llamado a morir será entonces de quien Francia quiera que sea. Si pues hemos de cumplir nuestra misión colonizadora en Africa: si el interés de España demanda allí una acción eficaz, la necesidad nos impulsa a procurarla en unión con la República francesa. Siga ésta en buen hora la ruta que se ha trazado, que al fin y al cabo es la ruta de la civilización. Pero auxiliémosla en esa empresa y sigamos su misma marcha, porque también tenemos allí intereses que amparar y que extender. La alianza con Francia nos otorgaría todas estas ventajas y nos permitiría también cumplir una misión altamente civilizadora. ¿Y quién sabe si por el derrotero de esa inteligencia leal, una vez cumplidos en el Norte de Africa nuestros comunes destinos, llegará un día en que el sol alumbre de nuevo el pabellón francés tremolando sobre Metz y Strasburgo y se viera a Inglaterra arriar su ensombrecida bandera agitada hoy por el viento de las felonías en las crestas del Peñón!

O. MIR Y MATO.

(La Publicidad).

SECCION DE NOTICIAS

Correo extranjero

La cuestión de Creta

La prensa rusa continúa ocupándose en el proyecto de un congreso europeo para la resolución de los problemas de Oriente. El «Nuevo Tiempo» pone en duda la autenticidad del telegrama siguiente de Sofía:

«La embajada alemana en Constantinopla ha hecho circular el rumor de la necesidad de convocar un congreso europeo para organizar en Turquía una nueva administración basada en los mismos principios de la de las demás naciones europeas. El diario ruso cree que aun admitiendo que las informaciones publicadas por los periódicos respecto de los sucesos de Creta fuesen completamente exactas, no constituirán ningún peligro inmediato para la paz europea. Sobre estos dos puntos no existe ningún disenso entre las grandes potencias, a pesar de los esfuerzos de Inglaterra, por producirlos. Un congreso semejante sería además, absolutamente inútil, porque una administración basada en los principios europeos es una cosa imposible en un país musulmán, por estar los principios principales en contradicción directa con el Islam. La misión que incumbe hoy a las grandes potencias en el Oriente cristiano no extraña ninguna tentativa para introducir en Turquía la administración europea; se trata únicamente, en nombre de la paz, de exigir a la Puerta que tome para con los cristianos una actitud que no dé lugar a intrigas de los agitadores anónimos que en la mayoría de los casos obedecen las inspiraciones de algún Gabinete europeo.»

La «Prensa Libre» no encuentra razones suficientes para que Inglaterra se separe de las demás potencias; cuando la proposición del bloqueo fué formulada únicamente para poner término a la situación abominable de Creta.

Poco importa el origen de la proposición; lo cierto es que en San Petersburgo, Berlín y Viena es considerada como el único medio para poner fin al derramamiento de sangre. El bloqueo no debía favorecer a una de las partes del conflicto, ni iba dirigido contra Grecia. Por el contrario, se tenía la intención de ejercer por el bloqueo una presión sobre Turquía para que esta cesase el envío de tropas durante esta operación y se mostraba también dispuesto a llenar una de las condiciones puestas por el «Times» para la participación de Inglaterra.

El Gabinete de Londres asume una gran responsabilidad separándose de las demás potencias. No es únicamente posible, es hasta probable que las demás naciones que no tomaron

parte en la intervención de Creta si- no con la condición de que las demás potencias contribuyesen á la inter- vención, se retirarán así que Ingla- terra rehusase, entonces podrá te- merse que el ejemplo de los cretenses sea imitado en otros puntos del im- perio otomano.

Si el concierto europeo existiese realmente, dice el «Standard», Rusia renunciaría á servirse de los creten- ses como medio para obtener más in- fluencia en Constantinopla. Francia en lugar de seguir á Rusia, volvería á sus tradiciones humanitarias. Ale- mania cesaría de ser cortesana de Rusia, y finalmente, Inglaterra é Italia dirían francamente su opinión.

Si las potencias son incapaces de hacer alguna cosa provechosa por los cretenses es á causa de sus riva- lidades.

El oro

La Asociación de minas y la Cá- mara de minas de Johannesburgo, publican cada mes la producción de oro de las explotaciones que repre- sentan y forman el conjunto de mi- nas de Wetwatersrand. El resultado del mes de junio último fué de 193.640 onzas de oro, producido por diez mi- nas de la Asociación y 35 de la Cá- mara de minas.

Esta cantidad es inferior en 7.000 onzas, comparada con la del año an- terior, representando en este periodo una disminución de producción de 600.000 francos. Hasta hoy los resul- tados mensuales de la producción del último semestre han sido inferiores, salvo el mes de mayo que dió 195 mil onzas de oro, á los de 1895, pero superiores á los de 1894.

Si se tiene en cuenta la progresión constante de la producción aurífera del Rand desde hace siete años, éste ha sufrido una baja de diez millones de francos.

Esta disminución anormal de la producción debe de atribuirse, en primer lugar, á los sucesos políticos de este año; el mes de enero tiene únicamente un déficit de 2.500.000 francos. La revolución abortada, ó mejor, el acto de filibusterismo del que ha sido víctima la República africana, cuesta á los accionistas del Rand un número respetable de millo- nes, con el pretexto de enderezar los agravios de los utlanders, y de mejo- rar la situación de la industria.

La confianza del público ha man- tenido siempre á buenos cambios los valores sudafricanos y los capitales continúan aun buscando colocación en valores industriales, por la conti- nuidad de los filones y la confianza de cobrar buenos intereses.

El número de minas aumenta con- tinuamente, y reputados ingenieros son tan optimistas que aseguran que en el siglo próximo el Rand produci- rá 6.500.000 onzas de oro anuales, que valdrán 580 millones de francos.

Se puede añadir á esas esperanzas lo que dicen geólogos eminentes co- mo Scot y Draper, quienes aseguran que todavía no se conoce la grande extensión de la aglomeración aurífe- ra. Esas apreciaciones encierran, sin embargo, un desconocimiento terri- ble de la cantidad de oro que contie- nen los yacimientos auríferos. Exis- ten muchas minas que han tenido que ser abandonadas y otras que no han compensado los gastos de explo- tación.

Contribuye también á que la ex- plotación de las minas no produzca

grandes rendimientos la mala orga- nización de los ferrocarriles que es- tá hoy en manos de una sociedad que cobra tarifas exorbitantes y tie- ne falta de empleados.

Unos explotan las minas, otros los productos de éstas, todo tiene com- pensación.

TELEGRAMAS

Muerte de un inventor

El nuevo Icaro
Paris 13, 12:10 t.
Ayer murió el célebre inventor de una máquina para volar Sr. Lilienthal.

Varias veces se había lanzado con sus grandes alas articuladas, desde considerables alturas, sin accidente, pero al repetir la experiencia le ha costado la vida.

Lanzóse de Golmberg (Granden- burgo) y voló sin novedad un cente- nar de metros, hasta que una violenta ráfaga le hizo dar una vuelta en el aire y perder el gobierno de sus alas.

Cayó perpendicularmente el señor Lilienthal y se rompió la espina dor- sal, falleciendo al poco rato.

Un accidente

El viaje de Mr. Felix Faure
Paris 13, 12:20 t.

El viaje que el presidente de la República está acabando por la Bre- taña ha dado ocasión á un accidente en Rennes, donde permaneció la co- mitiva presidencial desde el martes hasta la mañana de hoy.

Ayer inauguró el presidente Fau- re un monumento elevado á los solda- dos muertos en 1870. Aceptó luego el banquete ofrecido por la Cámara de Comercio, y mientras se dispa- ra un castillo de fuegos artificiales se disponía para la recepción que hu- bo á las diez de la noche en los salo- nes de las Casas Consistoriales.

Los fuegos artificiales estaban pa- ra acabar, cuando inesperadamente estalló el cañón que había de lanzar la bomba final.

De la explosión resultaron tres he- ridos gravísimos, y otros varios he- ridos leves.

El presidente de la República que ha salido esta mañana á las siete ha tenido empeño en visitar antes de la marcha á las víctimas del acciden- te de anoche, dejando 500 francos para los más necesitados.

Esta noche termina la excursión presidencial á Bretaña con una corta estancia en Laval, donde se comerá.

A media noche regresará el tren presidencial, sin paradas, á Paris, donde llegará Mr. Felix Faure ma- ñana, á las seis de la misma, con ob- jeto de presidir el Consejo de minis- tros.

Mañana mismo volverá á tomar el tren el presidente de la República para Rouen, acompañándole el pre- sidente del Consejo y el ministro de Instrucción Pública.

Visitará M. Felix Faure la Expo- sición de Rouen, y asistirá á un ban- quete y un baile de gala.

Pernochará en la prefectura, y el sábado por la mañana embarcará en un torpedero, que bajará el Sena pa- ra dejarle en el Havre.

La situación en Creta

En busca de una solución

Paris 13, 3:30 t.
Las negociaciones diplomáticas pa- ra dar solución pacífica al conflicto de Creta son ahora activísimas.

Por la vía alemana, dicen que lord Salisbury apoya la concesión de la autonomía de Creta, y ha expuesto ya este plan á las cancillerías conti- nentales.

En el mismo despacho se afirma que en caso de que Rusia y Austria acepten esa solución, Alemania no tendría inconveniente en sostenerla.

Témese, no obstante, que surjan dificultades por diferencias esenciales de criterio entre los diferentes Esta- dos al apreciar la cuestión cretense.

Los tres imperios pueden muy bien considerar á los cretenses como re- beldes, adoptando la base en que apoyó su conducta el Sultán; mien- tras la Gran Bretaña considera á los insurrectos como un pueblo que se ha sublevado contra el yugo bárbaro que les oprime.

Periódico anarquista

recogido
Paris 13, 7:15 n.

La policía ha recogido hoy todos los ejemplares del periódico anarquis- ta «Le Libéraire», por publicar el retrato de Caserio, el asesino del pre- sidente Carnot, y hacer una apología de aquel crimen.

Muerte de M. Cazenove

de Pradines
Paris 13, 7:15 n.

Ha fallecido el diputado por Nan- tes (Loire-Inferior) M. Eduardo de Cazenove de Pradines, afiliado al pe- queño grupo de la derecha.

M. de Cazenove de Pradines, era de los pocos legitimistas irreconcilia- bles que van quedando. Precisamen- te en su distrito había sostenido la bandera monárquica contra un rese- llado, ganando difícilmente la elec- ción.

Muy joven, fué secretario del con- de de Chambord, de quien ha sido acérrimo partidario.

Tenia ahora 58 años.

La aprehensión del Doelwyk

Paris 13, 8 n.

«La Tribuna» de Roma da hoy de- talles de la captura del vapor holan- des «Doelwyk» por el crucero italia- no en el mar Rojo.

El «Etna» no tuvo que disparar más que con pólvora para detener al vapor holandés.

El capitán del «Doelwyk» declaró que llevaba á bordo 2.400 cajas de fusiles, un centenar de cajas y muni- ciones.

Declaró también que ignoraba el destinatario de su cargamento, que aparecería en Gibuti (posesión fran- cesa) donde había de desembarcar.

No había más que un francés á bordo, Pierre Carrete, quien declaró que viajaba por placer.

El gobierno italiano, á pesar de reconocer que el «Doelwyk» navegaba en aguas libres, sostiene que es buena presa, apoyándose en que se trata de contrabando de guerra ve- dado por las estipulaciones de la Con- ferencia internacional de Bruselas.

Témese en Roma que la captura del «Doelwyk» perjudique al gran número de prisioneros italianos que guardan los abisinios.

Los Estados Unidos é Italia

Los lynchamientos
Paris 13, 8:10 n.

El ministro de Negocios Extranje- ros de Italia, marqués de Visconti Venosta, ha teleografiado al ministro italiano en Washington que formule una protesta contra el lynchamiento de los cinco italianos en Hahneville, y reclame la indemnización corres- pondiente.

«El Popolo Romano» aconseja hoy al Gobierno italiano que llame la atención de las potencias acerca de la situación de los súbditos extranje- ros en los Estados Unidos.

Absolución de Cauvin

Paris 13, 11 n.
Ha terminado esta noche en Lyon la vista del tercer proceso instruido contra Cauvin por supuesto asesinato de la anciana Sra. Mouttet, en Mar- sella.

Cauvin fué condenado por este de- lito, cuando se presentó una mujer que había sido criada de la víctima, Marta Michel, declarando que había sido ella la autora del crimen.

Reconocido el proceso, Cauvin ha sido absuelto.

Ecos políticos

«La Justicia» y «El Globo» han sido denunciados.

Como son de esos colegas que no buscan nunca la denuncia, como otros que tienen por oficio hacerse denunciar, hemos de curarnos en salud los demás periódicos, porque cuando las barbas de tu vecino...

Si esto hacen sin leyes represivas y sin suspensión de los derechos de los ciudadanos, que no harán así que tengan leyes draconianas en que apoyarse.

Las persecuciones son siempre el principio del fin.

Véase Calomarde, véanse los pola- cos, véase González Bravo.

Se afirma que conservadores y fusionistas han dado en la fórmula de poder aceptar todos el proyecto de auxilios á los ferrocarriles.

¡Pícaro fórmula!

Todo consistía en ella. La han ha- llado y ya está resuelto el conflicto.

La fórmula es la de siempre: Paga y calla.

Hay agitación anarquista en Jerez.

Es extraño, porque cuando hay es- ta clase de agitación nadie sabe na- da hasta que cometen los interesa- dos una barbaridad.

Estas noticias a priori ya no nos commueven en lo más mínimo.

No podían ensayar otro sistema?

El embajador de los Estados Uni- dos, Mr. Taylor, se alarmó con el lenguaje últimamente empleado por el Sr. Cánovas y pidió explicaciones á Tyrconel, creyendo que íbamos á declarar la guerra á su nación.

Tranquillícese.

Nos conoce muy poco todavía ese mister.

Lo que dijo el Sr. Cánovas no fué más que lo que aquí llamamos una lata para mover un poco la votación de los proyectos, que estaban bastan- te estacionados.

D. Antonio no declara la guerra á nadie porque comienza por creer que los españoles no sirven para nada.

El ministro de Hacienda ha mani- festado que abriga la esperanza de que en plazo breve termine la guerra de Cuba y que entónces el Gobierno estudiará y resolverá el problema económico á fin de establecer una perfecta armonía en las relaciones comerciales entre la Península y la isla de Cuba.

Bueno es que la abrigue porque esa pobre esperanza está tiritando.

En cuanto á establecer esa perfec- ta armonía en las relaciones comer- ciales es simplemente hablar de la

mar mientras manden los restauradores.

Volverán á hacer lo mismo que siempre han hecho.

Ya apareció aquello.

El Sr. Navarro Reverter ha manifestado que siendo los proyectos relativos á los contratos con la compañía Arrendataria de tabacos y la de las minas de Amadén resultado de un pacto, el Gobierno no puede aceptar ninguna enmienda ni modificación con carácter perceptivo.

Nada, que ya están plumados y hechos.

Sólo nos queda el recurso de irselo á contar al Nuncio.

MAHÓN

El telégrafo nos comunica la prisión en Barcelona de varios republicanos entre los que figuran los exdiputados Lostau, Vallés y Ribot y el doctor Ardid.

¿Qué debe ocurrir en aquella capital, cuando se encarcela á tan significados hombres políticos?

Esperamos que los periódicos nos traerán mañana algunas noticias, ya que los hilos dan únicamente cuenta de la detención, sin explicar las causas de ella.

Entre tanto hacemos votos por la pronta excarcelación de aquellos valientes republicanos.

Esta noche pasada á las doce ha fallecido en el vecino pueblo de San Luis nuestro querido amigo y consecuente correligionario don Lorenzo Gomila Mercadal, á la edad de 55 años, después de una aguda dolencia, cuyo entierro ha tenido lugar esta tarde á las cinco.

Acompañamos en el sentimiento á su viuda é hijos, deseándoles la resignación necesaria para poder soportar tan rudo golpe.

Seale la tierra leve.

La terminación de nuestro primer suelto de gaceta correspondiente al diario del lunes, le ha sonado á frasecilla al periódico conservador.

Nada tiene que objetar con respecto á lo expuesto por nosotros en dicho suelto, solamente la frasecilla final es lo que le ha chocado.

Pues hoy debemos añadir, que el más joven de los asilados que del Hospital acaba de despedir nuestro corpulento alcalde, entró en efecto en dicho establecimiento durante la Alcaldía de nuestro querido amigo D. Sebastián Vinent pero entró enfermo de una mano y fué dado de alta pocos días antes de cesar en dicho cargo nuestro amigo, quedándose por unos días más á ruego de la superior y so pretexto de que practicaría algunos remiendos de carpintería en el local.

Los tales remiendos han durado catorce meses con beneplácito del Sr. de Olivar y ahora pretende el otro diario hacer ver que el actual alcalde ha puesto una pica en Flandes, despidiendo al mencionado joven haciéndolo pasar por un paniaguado de los republicanos, como si hoy no existiera en el Hospital algún paniaguado en calidad de tío, aunque sobre el mismo haga el otro diario oídos de mercader.

Y volviendo sobre lo de la frasecilla, ¿qué más qué frases huecas son las que ha usado el perdonavidas

conservador, cada vez que ha querido tratar de sus supuestos roedores?

¿Ha hablado alguna vez con claridad? No señor. Pues nosotros no hemos hecho más que prometer hacer lo que no se atreve el colega, cuando se le tire de la lengua á un diablo y se le antoje descubrirnos los pasteles.

Y conste que por cumplir la palabra no quedará.

Ayer tarde á las seis un carretón que transitaba por el muelle guiado por un conocido joven de esta ciudad, tuvo la desgracia de que se le espantase la caballería por cuyo motivo desvióse hacia un lado donde estaba una señora acompañada de un niño de pocos años, la que derribó al suelo pasándole una de las ruedas del vehículo por los muslos, sin que afortunadamente le causase mas que unas leves contusiones, según el dictamen facultativo.

Levantada del suelo por varios transeuntes fué colocada sobre una mecedora en el almacén de nuestro amigo D. Pedro Taltavull, Síndico de nuestro Ayuntamiento, el cual en unión de otras personas la prodigaron de momento cuantos auxilios su estado requería, interin el guardia municipal Blanco que también acudió de los primeros, iba en busca de un médico.

El joven propietario del carretón causante involuntario del atropello, echó al momento pié á tierra y se ofreció en todo y para todo lo que fuese necesario, tanto moral como materialmente, lamentando que el espanto que sufrió su caballería y al mismo tiempo la cortedad de vista de aquella señora que la privó de desviarse á tiempo, hubieran sido causa del incidente de que nos ocupamos.

Un poco más aliviada, después de recetada por el médico, se embarcó en la falúa que sale todas las tardes para la Mola, en unión del niño hijo suyo que la acompañaba no aceptando las ofertas que le hicieron varias personas de que se quedase, por temor de que su esposo no se alarmase al ver llegar la embarcación á la fortaleza, y que su esposa é hijo no fuesen en ella.

Le deseamos un pronto y cabal restablecimiento de las lesiones sufridas.

A poco mas de las seis y media de la tarde de ayer, al estallar un barrreno de las obras que se están efectuando para ensanchar el cuartel de la Esplanada, explotó con mayor fuerza que los efectuados anteriormente, causando un ruido formidable, y volando algunas piedras de buen tamaño á gran distancia, sin que afortunadamente, que sepamos, causare desgracia personal, y si solo el consiguiente susto á muchas personas de la Esplanada y calles vecinas.

En nuestra imprenta tenemos dos piedras que cayeron y chocaron contra la esquina de la calle de San José, en la parte de la carretera de San Luis, cuyo tamaño es mayor que el de una naranja.

De desear es se ponga el debido cuidado á fin de que no se repita lo sucedido, pues fué muy raro no se tuviera que deplorar algún percance.

El nuevo Comandante de Marina de esta isla y Capitán de este puerto

D. Antonio Alonso y Rodriguez, nos participa en atento B. L. M. que ha tomado hoy posesión del mando de esta Provincia marítima y Sección Torpedista, ofreciéndonos su más eficaz cooperación en cuanto al mejor servicio se relacione, al par que su más distinguida consideración personal.

Agradecemos á la nueva Autoridad su fina atención, pudiendo contar á su vez con nuestro desinteresado apoyo en cuanto pudiere convenirle.

Se nos dice que de dos días á esta parte estamos huérfanos de autoridad local por cuanto nuestro gentil Alcalde se halla ausente, sin que resignara el mando en el primer Teniente, lo cual privó que ayer tarde al suceder el percance del atropello por un carruaje á una señora en el muelle, no supieron á quien debían dar cuenta del hecho.

¡Que torpes! ¿pues y el de los tres nombramientos y de la vara chica, donde estaba?

Mañana jueves se cierra el despacho de billetes para el sorteo de la Lotería Nacional que ha de celebrarse en Madrid el viernes próximo 21 del actual.

Premio mayor, 130.000 pesetas. Precio del billete entero, 50 id. Id. de la fracción ó décimo, 5 id.

«La Marítima» sociedad de navegación, nos ha facilitado para su publicación el telegrama que sigue:

Palma 19, 7 m.—Llegado «Ciudad de Mahón» cinco madrugada sin novedad; buen tiempo; calmas.—Cardona.

Parece que la pasión de los timbres postales ha penetrado hasta en las oficinas de Correos.

El público se ha quejado muchas veces, no solamente en Bélgica, sino también en todas las naciones europeas, particularmente en España, que algunos empleados de Correos son muy poco escrupulosos; de las peticiones de ciertos empleados filatélicos que en su atrevimiento han llegado á arrancar de las cartas los sellos raros que contenían y hasta suprimir los envíos.

Mr. Vandepereboom ha dirigido una circular draconiana á su personal de Correos. En esta circular prohíbe coleccionar ó recoger sellos anulados, hacer comercio con ellos; previniendo que cualquiera infracción será castigada severamente.

Los carteros de quienes se tenga la seguridad de haber recogido ó solicitado sellos por esta única falta serán separados del servicio.

Esta medida provocará grandes protestas entre los filatélicos que en Bélgica son en gran número.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO Buques entrados

Día 19 De Felanitx leud de pesca «Antonio», patrón José Pastor, con 2 trips. y arreos de pesca. De Ciudadela pail. «San Antonio», patrón Miguel Monjo con 5 trips. y sillares.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Ya escampa... Elecciones

en las Antillas.—Separatistas en Filipinas.—40.000 duros que sobran.

Madrid 18, 5'30 t.

Han sido reducidos á prisión en Barcelona los exdiputados Sres. Lostau y Vallés y Ribot, y otros caracterizados republicanos.

En el Senado el ministro de Ultramar Sr. Castellano ha leído el proyecto de ley de elecciones municipales y provinciales en Cuba y Puerto Rico.

Vuelve á reinar grande alarma en Manila á consecuencia de los progresos de los trabajos separatistas que se verifican en Filipinas.

En el Congreso se discute la aplicación de un sobrante de doscientas mil pesetas. La prensa de Madrid pide que se destinen para los soldados de Cuba.

Nuevas salvajadas de los yankees

Madrid 19, 10'15 m.

Dicen de Nueva York que en Cayo Hueso fué arrastrada y se pisoteó la bandera española, en medio de frenéticos chillidos y aplausos entusiastas del numeroso público que presenciaba ese torpe insulto á nuestra gloriosa enseña.

BANCO DE MAHÓN BOLSA DE BARCELONA

Table with financial data including dates like 18 Agosto 1896 and various exchange rates.

1896

Hoja del Calendario para mañana

Agosto 20 Jueves

San Bernardo abad, doctor y fundador.

Sale el sol á las 5'16.—Pónese á las 6'50.

Luna: sale 5'53 T.—Pónese 1'52 M.

Subasta

El día 30 del actual á las once de la mañana, se venderá en licitación pública, en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, siempre que la postura sea del agrado de su dueño, una casa sita en esta ciudad, calle de Cifuentes núm. 104.

Los títulos de propiedad y condiciones de dicha venta obran en poder del referido Notario.

Anuncios.

Ayuntamiento de Mahón
Funciones públicas

La festividad de la aldea de San Clemente tendrá lugar el domingo próximo 23 del corriente con carreras de caballerías que empezarán a las cuatro de la tarde, con sujeción a las reglas que dictará el señor teniente de alcalde del distrito ó concejal que las presida, incurriendo en la correspondiente multa los ginetes que cierran el paso á sus competidores.

Dichas carreras serán premiadas con cucharas de plata ó su equivalencia en metálico.—Mahón 17 Agosto de 1896.—El Alcalde presidente—El Barón de las Arenas.

Sociedad Mahonesa de Vaporos
en liquidación

La comisión liquidadora de esta sociedad en cumplimiento del acuerdo tomado en la Junta general celebrada en la tarde de ayer, pone en conocimiento de los señores comanditarios que desde esta fecha hasta el 29 del corriente a la una de la tarde, queda abierta una suscripción en el domicilio del infrascripto Administrador gerente, al objeto de que los señores comanditarios que deseen adquirir una acción de las que posee la sociedad «La Marítima» ó «La Maquinista Naval», aumentando hasta su respectivo valor nominal el del residuo que de las mismas les corresponde, se sirvan suscribirse á ella, advirtiéndoles que los que no se hayan suscritos al término dicho plazo, se entenderá que renuncian al derecho que les asiste de adquirir una de aquellas acciones.

Se ruega á los señores comanditarios que por no haber asistido á la Junta general mencionada carezcan de datos sobre la forma en que deben hacerse efectivas las acciones referidas, se sirvan acudir á esta Administración, durante el plazo mencionado, donde se les enterará de cuanto deseen.

Mahón 14 Agosto de 1896.—El Administrador gerente, Juan F. Tallavull.

Hasta fin de mes

Por ausentarse sus dueños se venden por un precio muy barato, dos camas de matrimonio muy buenas, una idem de 5 palmas imitación á bambú, dos catres con tela metálica, dos reclinatorios esculpturados, tres sillas para iglesia, un porta paraguas, una cómoda con mármol muy elegante, dos trincheros de nogal, un armario para loza, dos lavabos completos, varias clases de sillas de Viena en muy buen estado, una mesa cocina, dos mesas de noche, varios cuadros muy buenos, una mesa de sala y espejo.

23, Annover, 23

No equivocarse, aprovechar estos pocos días.

ESTOMAGO
ARTIFICIAL

Los vómitos, acedías, ardores, inapetencia, pesadez, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cintura y espalda, etc., desaparecen al siguiente día de usar el

curados agradecidos.—Caja, 750, Moreno Miguel, Arenal, 2, Madrid.—Centro de Especialidades, Rambla de las Flores, 4, Barcelona, y en todas las farmacias y droguerías del mundo.

PASTILLAS PARA LA TOS
DEL
DR. KLEIN
AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

Remedio seguro para calmar toda clase de tos, por rebelde y crónica que sea, ya provenga de simples resfriados ó catarros, ya de bronquitis, úsis, coqueluche, etc. No contienen opio ni morfina.

ESPECIALIDADES DEL MISMO AUTOR
ANEMIA PASTILLAS FOSFATADAS DR. KLEIN
ASMA LICOR ANTIASMÁTICO DEL DR. KLEIN
GOTAS CALMANTES DEL DR. KLEIN
El LICOR cura radicalmente la enfermedad; las GOTAS calman de momento el ataque.

COLMADO LA MALLORQUINA

Pedro José Gelabert y Oliver
Arravaleta, 27, Mahón

- Jamones de Lugo.
- Chorizos extremeños.
- Salchichón de Vich.
- Tocino salado.
- Langostinos americanos.
- Setas al natural.
- Espárragos enteros al natural.
- Piñas de la Habana enteras.
- Queso de Holanda.
- Mantequilla de Gijón.
- Idem de Dinamarca.
- Butifarras catalanas en manteca.
- Vino tinto fino. Centro Vinícola.
- Idem idem idem. Ceba Macón.
- Idem idem idem. Rioja clarete.
- Aceitunas manzanillas.
- Idem reinas.
- Jaleas varias clases.
- Frutas en almibar y natural.
- Sardinias en tomate y aceite.
- Anchoas en aceite y salmuera.
- Champagne varias marcas.
- Vinos de Jerez idem idem.
- Licores de todas clases.
- Thés de la China verde y negro.
- Azúcares varias clases.
- Cafés idem idem.

Pastillas mata-mosquitos en cajitas y sueltas.
Chocolates de Mallorca.
Fino aromático.
Idem dulce.
Salvado grueso de Mallorca.
Menudillo idem.
Algarrobas Ibiza.
La casa ha recibido un completo surtido de caprichosos objetos para regalo.

Para vender
Lo está una casa de la calle de De-
yá núm. 5; otra en la calle de las Mo-
reras núm. 26; otra en la calle de
San Alberto núms. 21, 23 y 25; y otra
en el pueblo de San Luis en la calle
del mismo nombre núm. 65. Para in-
formes Moreras 26.

Almoneda
de muebles y libros. Moreras 26.

Para vender
Lo están las fincas siguientes:
1.ª Una viña con casa de recreo y
otras dependencias, situada en el
arranque de la carretera nueva que
de Mahón conduce a Ciudadela.
2.ª Una porción de terreno dividi-
da en dos cercados plantados de vi-
ña, árboles frutales y chumberal, si-
tuado en este término y parage co-
nocido por Mercadalet.
3.ª Una casa situada en el pueblo
de Villacarlos, calle de Stuari núme-
ro 14.
Para informes el Notario D. Pedro
Orfila ó en la casa núm. 4 de la calle
de Montañez de esta ciudad.

Para Argel
Saldrá en la presente semana el
pailebot SAN ANTONIO, de la ma-
trícula de Ciudadela, su patrón don
Miguel Monjo, admitiendo carga y
pasajeros. Lo despachan en Mahón
los señores Huguet y Maspoeh.

SELLOS PARA COLECCIONES
Compras—Ventas—Cambios
Hannover 29
Librería de Gabriel Bals

Para alquilar
Lo están las casas núms. 3 y 7 de
la calle Nueva. Para informes diri-
girse calle del Angel núm. 15.



LA ANTIGUA FUNERARIA
Taller de ataudes de todas clases
Fundado en 1890
67, Cos de Gracia, 67

Este antiguo y acreditado estable-
cimiento cuenta hoy con un variado
y elegante surtido de ataudes de to-
das clases, precio y medida desde el
mas modesto, en madera, el más lu-
joso de acero, á precios relativamen-
te equitativos y á fin de cortar abusos
de lo cual hemos sido víctimas más
de una vez, advertimos á nuestros
constantemente favorecedores que no ser-
viremos ningún pedido á los adminis-
tradores de entierros y si solo á
la orden del que garantice el pago.

Los que quieran favorecernos con
sus demandas, basta pasar aviso de
palabra ó por escrito á cualquiera de
los Sres. que van al pie y al momen-
to pasará un dependiente de la casa
para ajustar el precio de todo cuanto
necesitaren y despachar los asuntos
que se le confíen:
Cos de Gracia núms. 67 y 129 á don
Jaime Roselló, en casa de D. Antonio
Tulzó, calle Prieto y Cales n.º 1.
Florencio Fernandez, Calle del Horno
n.º 33.—Juan Sintés, Plaza Príncipe
almacén de muebles.—Pedro Coll,
San Jaime 13.

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales
DEL DR. CASASA
Ninguna familia debe permanecer sin estas
benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generali-
zado, por la facilidad con que limpia el cuerpo
de los malos humores, sin causar el menor do-
lor ni la más pequeña irritación. Téngase siem-
pre á mano una dosis de estas pildoras sin rival
y se destruye al momento en su origen todo gé-
men de enfermedad. Constituyen el único pur-
gante que se puede tomar á todas horas; puede
graduarse como se quiera, y que jamás puede
perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin
ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.
Compuestas exclusivamente de vegetales son
inofensivas, y tomadas de la manera que indi-
ca el opúsculo que las acompaña constituyen
el más eficaz remedio para todas las enferme-
dades nerviosas y sanguíneas en especial las del
corazon, del estómago, hísticas, gota, herpes

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregu-
laridades en las funciones de la mujer y otras
muchas enfermedades crónicas que constituyen
una mala salud.
Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Far-
macia plaza de la Constitución, esquina á la
calle de Jaime I, en Barcelona.
Depositarlos: todos los principales farmacéu-
ticos de España y América.
Contra los herpes
y demás humores así internos como externos,
recomendamos eficazmente el EXTRACTO
ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA com-
puesto por el DR. CASASA, reconocido en todas
partes como el único remedio que los cura
pronto y radicalmente sin que jamás den seña-
les de haber existido.
Véase el prospecto.
Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la
calle de Jaime I en Barcelona.
Depositarlos: Los señores principales farma-
céuticos de España y América.
Enfermedades
SECRETAS
Venéreo y sífilis en todos sus grados y
formas, así recientes como crónicas. Su cura-
ción es pronta, radical y segura por medio del
Antivenéreo del doctor Casasa, exclusi-
vamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni
otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones,
llagas, bubones, estrucheces y demás afecciones
por crónicas que sean, desaparecen pronto y
bien con el inimitable depurativo del Dr. Ca-
sasa.
Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Far-
macia, plaza de la Constitución, esquina á la
calle de Jaime I en Barcelona.

Cuantos padezcan
DE LA BOCA
Dolor de muelas, Caries, hinchazón de san-
gre ó descarné de las encías, fúxiones, sarro,
escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes
móviles, sensaciones producidas por el calor
ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Eli-
xir dentífico Saint-Servant del Doctor
Casasa.
Único que pone y conserva la boca limpia,
hermosa, sana y fuerte hasta á los que más
perdida la tienen.
Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Far-
macia, plaza de la Constitución, esquina á la
calle de Jaime I, en Barcelona.
Depositarlos: Todos los principales farma-
céuticos de España y América.
Imprenta de Bernardo Fabregues.